

PRECIOS DE SUSCRICION.

Table with subscription rates: MADRID: un mes... 4 reales; PROVINCIAS: trimestre adelantado... 20; POR CONDUCTO DE LOS CORRESPONSALES... 24; ULTRAMAR Y EXTRANJERO: trimestre... 70; SEMESTRE... 120.

LA PRENSA

DIARIO DE LA MAÑANA

POLITICO, LITERARIO Y DE NOTICIAS

MADRID.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Para hacer la suscripcion, dirijase carta certificada con el importe de un trimestre al administrador de LA PRENSA. Tambien se hacen por medio de los correspondientes de este periódico, que lo son los de la Biblioteca selecta de autores españoles, y en las principales librerías de España.

Redaccion y administracion de LA PRENSA: Calle de Ja-cometrepal, números 7 y 9, principal.

AÑO TERCERO.—NUMERO 618

MARTES 8 DE ABRIL DE 1873.

Invitamos a aquellos de entre nuestros lectores que aprueben el proyecto de asociacion conservadora para la defensa de los derechos politicos y de los intereses morales y materiales de los españoles que hemos dado a luz, a que nos comuniquen privadamente, o sea por medio de carta confidencial, y que en ningun caso ha de ser publicada, sus nombres, apellidos y residencia, a fin de llegar a reconocer el número de personas que opinan en favor de la idea y que puedan ser convocadas a una reunion en la que se tratará el asunto, sujetándolo a una amplia discusion.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE "LA PRENSA"

Barcelona 8 de Abril.

Señor director de LA PRENSA. Mi querido amigo: Se ha dado orden a las monjas para desocupar y abandonar los conventos y van desocupándose algunas de las parroquias. Hoy es probable se verifique la anunciada manifestacion de las clases del ejército, fuerzas populares y milicia nacional republicana para que no salga Contreras. Ayer iban los ayudantes de éste, después de recibir las competentes instrucciones de algunos diputados provinciales y uno a Cortes, que son la nata y flor del ejército español, recorriendo los cuarteles y guardias, reuniendo a la soldadesca y diciéndoles que antes de admitir a Vellarde debían proclamar la Independencia del Principado. Uno de ellos, el más caracterizado, decía, que si llegaba este caso el cuartel de que no faltase artillería en la plaza de San Jaime y en el llano de la Boqueria. Esta es una horrible farsa y una tremebunda confusion creada ad hoc para amedrentar a la gente honrada y que se marche y lo han logrado por completo, pues ya apenas queda aquí gente de arraigo. La emigracion toma gran incremento, pues las medias fortunas acaban de completarla y todo el mundo hace toda clase de sacrificios para evadirse de los conflictos que no tienen más remedio que pasar los que aquí quedamos. Aunque vea que se prendan unos a otros, los alborotadores todo ello obedece a un plan maquiavélico que yo sé y no puedo fiar a la pluma, plan terrible cuyas consecuencias ya verá, y que solo puede atajarse haciendo lo que no hará el Gobierno, porque quizás tan enterado como los autores de él, se considera imposible de oponerse por compromisos anteriores a la proclamacion de la República.

Se me acaba de asegurar que están para llegar aquí cuatro compañías de artillería de plaza y los cazadores de Bejar que salieron con Contreras y que han abandonado a éste, no queriendo de modo alguno haberse las con Savalls y demás cabecillas.

Ellos quieren la peseta diaria sobre el plus y estarse en Barcelona; los primeros o sean los artilleros dicen que ellos son de plaza y que por consiguiente no deben salir a la montaña y los cazadores: o sean los segundos, que ellos ya hace mucho tiempo que la recorren y que ahora toca hacerlo a los demás.

De los batallones francos salidos de aquí ya no queda fuera de la capital una tercera parte de la fuerza. No parece sino que dejan el fusil en el campo o en casa de las patronas, y si las tocan es para regresar aquí donde se alistan de nuevo y cobran las dos pesetas (lo que acomoda a los que les pagan); pero en tratando a salir a campaña repiten la funcion. Hay hombre que lo ha hecho tres y cuatro veces. Ahí tiene V. pintado a lo vivo lo que pasa y lo que hay que esperar de estos defensores de la república que prestan mayores servicios a los carlistas que los que van a las órdenes de Savalls, Claret, Vila, Guin, Huguet, etc., etc.

Ya le dije en mi anterior que el verdadero director de todo es un diputado bien conocido, que ha engañado y explotado constantemente a las clases obreras y que ahora lo hace con estas y con todo el país.

Contreras sigue descansando en Berga ó sus cercanías, contemplando estático quizás, las fechorías del carlismo y no sería extraño que al ver tanto daño su corazón tan noble haya exclamado: ¿Caija la responsabilidad sobre los que han puesto el país en tal estado? y como dicho señor está en muchos secretos es de creer hayan aparecido en su imaginacion los nombres de los verdaderos culpables.

Circula la voz de que Savalls ha entrado en la Seo de Urgel, y que allí ha habido también una cosa parecida a lo acontecido en Berga. No sé lo que habrá de cierto; pero todo es de temer por poco que se fije la atención en el estado del ejército en el Principado; único obstáculo que tenían los facciosos, antes de insubordinarse y de desarmar a los voluntarios, en lo que se mostraron los republicanos muy interesados.

Tambien hoy circula copia de una carta en la que se dice que Cabrinety hizo a Savalls 130 prisioneros; pero la noticia es completamente falsa, pues he visto una carta de uno de los oficiales de la columna que manda aquel, y dice que fueron tres los prisioneros y no más, que hubieron pedido ser en gran número si los jefes tuviesen completa seguridad en sus subordinados.

Lo que sí puede V. decir, es que el jefe de las fuerzas populares de Martorell tuvo confianza de hallarse 27 carlistas en una heredad entre Corvera y Vallerana, y a pesar de la mucha lluvia, salió con la compañía de milicia de aquel pueblo, y pudo sorprenderlos haciendo 20 prisioneros y algun muerto. Se asegura que se ha dado orden para que se les entre en esta capital, pasándoles por la Rambla con el fin de que no falte tela. Si esto se realiza, Dios les haya perdonado; sin embargo, no faltan personas que influyen para que se les entre de noche y se eviten escenas de caníbales como las que hace poco presenciaron.

El comandante militar carlista de Ripoll parece que fué sorprendido en la villa, en el acto de llegar una guerrilla ó avanzada de Cabrinety, saliendo a escape con ocho hombres. Les hizo una descarga la avanzada muriendo el titulado comandante militar, que, según cartas que tengo a la vista, se llamaba D. Benito Andreu, sobrino del Sr. Andreu y Sans, y del presidente que fué de la junta carlista en Berga, durante la guerra de los siete años.

Del batallon que fué de Targarona han sido bajas diez y ocho oficiales, de manera que ya están desarmados todos los verdaderos liberales catalanes que como mártires han de ser perseguidos por los carlistas y por los mal llamados republicanos, que con su conducta aun llegarán a hacer buenos a los primeros.

Aquí no hay arreglo posible y vuelvo a repetirle que ninguna reputacion militar puede salir airoso por más que se empeñe en ello.

El remedio solo puede venir de cierto modo y confío que así sucederá salvándose la nacion y el Principado de lo que dejen en pie los demagogos y los carlistas.

Puede afirmarse ya Vd. lo que vea y digan lo que digan, que mientras los que mangonean en esta, sigan en los puestos que ocupan, no habrá paz ni tranquilidad; que se llevará a cabo el proyecto de establecer el comité de salud pública; que ya se tienen firmadas las listas y señaladas las cuotas que han de pagar forzosamente las personas incluidas en ellas, y que hay el plan de sacar en Barcelona una contribucion extraordinaria que será de cien millones de reales, cantidad que se pidió ya como empréstito cuando vino Figueras.

Tal vez el lunes de Pasqua quedarán cerradas la mayor parte de las fábricas de vapor del Principado, porque los fabricantes dicen que están atestados de existencias y no hay pedido alguno. Si desgraciadamente esto se realiza como temo, medrados estamos.

Suyo afectísimo. El correspondiente.

SECCION EDITORIAL.

RUMORES.

La carencia absoluta de detalles con respecto a la situacion del ejército del Norte, ha dado lugar ayer a que se propalase toda clase de noticias, y circularan rumores tales, que hasta en la Bolsa se tocaron los frutos del silencio guardado por el Gobierno con respecto a la confirmacion ó negativa dada por el gobernador de Logroño al telegrama en que participó que en la tarde del 4 se oia un nutrido fuego de cañon y fusilería por la parte de Peñacerrada.

Por más que dijeran los amigos de la situacion que la falta de noticias del cuartel general del Norte es calculada y dispuesta por el general Nouvilas a fin de que ni directa ni indirectamente, ni por voluntad ni descuido, se conozcan sus planes estratégicos, de los cuales se promete pronto y eficaz éxito, lo cierto es que en Madrid debiera saberse ya oficialmente algo de lo de Peñacerrada, cuando hay cartas de Viana, pueblo situado a legua y media de Logroño, en las que se dice con fecha 4, que en todo aquel día, desde las nueve de la mañana hasta las cuatro de la tarde, se oia un nutrido fuego hacia los Arcos, que está entre Navarra y Alava, fuego que se reprodujo el 5, si bien ya no hacía la parte de los Arcos, sino por Peñacerrada.

Esto, pues, viene a justificar los temores que se abrigan sobre la situacion del ejército del general Nouvilas, máxime cuando se sabe que se ha dispuesto lo sean remitidas inmediatamente 50 camillas y 40 bolsas de socorro, y el ministerio dice que no tiene conocimiento de nada de cuanto por todas partes se dice con visos de verosimilitud, dando el silencio del general en jefe del ejército del Norte.

Quién asegura que el general Nouvilas ha sido derrotado habiendo pedido un tren sanitario de socorro; quién, que han sido tantos los heridos que se han causado los carlistas, que no pudiendo esperar el tren de Madrid había pedido socorro a Victoria; quien, que muerto el general Nouvilas en un encuentro la desorganizacion y el pánico más espantoso reinaba en su ejército; y que éste era el origen de la carencia de noticias.

No hay duda que el Gobierno ha dado lugar a que se fraguen semejantes especias y a que sean acogidas con cierta facilidad, pues conociendo lo mucho que al país interesa saber el estado de las vandálicas facciones que hoy llenan de horror y espanto nuestras provincias, debiera haber tomado sus medidas para evitar el pánico que se había de producir en medio de la ansiedad que por todos se siente desde el momento en que se hicieron públicos los terribles hechos de Ripoll y Berga.

Sábase únicamente del general Nouvilas, que después de su salida de Pamplona se detuvo tres días en Estella; pero desde el 3 ó el 4 por la mañana todo se ignora y como deben comprender los

señores ministros de Guerra y Gobernacion, no es lo bastante para que la pública opinion no se soliviente y empiece a echar cálculos y forjar rumores más ó ménos fundados.

Si hoy continuamos a oscuras en los asuntos del Norte, los rumores de ayer van a tomar gran incremento y hasta la Bolsa se ha de resentir de la falta de noticias oficiales, aunque creemos que el Gobierno lo habrá previsto y quizás cuando nuestros lectores recibian el número ya se sabrá qué ha sido del general Nouvilas y de su ejército.

A UN DIARIO LUSITANO.

El periódico que se publica en Lisboa titulado O Paiz, nos ha dirigido algunas insinuaciones poco benévolas si bien no muy explícitas, que nuestra dignidad nos pone en el caso de rechazar.

El diario aludido, por cierto no inspirado por el mejor criterio, decide rotundamente que LA PRENSA se presta a no sabemos que juego político. Si O Paiz en su conciencia no admite la posibilidad de expresar opinion formada por juicio propio, ¿en qué situacion se coloca, forzándonos por ese modo a concluir que de ajenos móviles vendrán las que viene sosteniendo?

No; no queremos devolverle lo que se nos hacen tan difícil; solo esperamos que tenga a bien concretar el sentido de sus palabras, para que nuestra contestacion pueda ser tan categórica como la requiere la inmerecida ofensa.

Supone mal el periódico de Lisboa al creer que de nuestras columnas se han apoderado anónimos, rebosando odio al obispo de Vizu. Anónimos en una publicacion que tiene su responsabilidad moral y legal, y no la esquiva ni los oculta. Debíamos creer al Paiz más celoso del decoro y de los fueros de la prensa, que son sus fueros!

¿Qué odio ó qué amor se puede aquí tener al señor obispo radical, que solo conocemos por sus actos y por sus hechos? Muy respetable podrá ser su persona en la vida privada y muy censurable en la vida política. Sin prevencion y sin pasion le juzgamos por el criterio de nuestros principios y consecuencia. Pues que en los órganos de su partido se reflejó siempre una visible y marcada simpatía por la política zorrillista, cuyo funesto influjo sienta hoy toda España, nadie debería esperar que faltando a la lógica más rudimentaria, allí aplaudiéramos lo mismo que hemos condenado aquí.

Leemos en Madrid los periódicos portugueses y los extractos de sus Cámaras. ¿Por qué no hemos de aplicar a esos públicos documentos la libertad de apreciacion de que tan ampliamente usaron varios diarios portugueses refiriéndose a nuestros hombres de Estado? No hace más que diez meses la Gaceta de Oporto, correligionaria del Paiz, si no nos engañamos, saludaba con inexplicable entusiasmo y como triunfo constitucional, la infraccion de la Constitucion, que precipitó al ministerio del duque de la Torre, hoy bien justificado, y determinó las catástrofes consiguientes. Nosotros, lamentando el extravío, quizás involuntario, respetamos el derecho del periódico lusitano, sin hacer suposiciones ni levantar sospechas.

No queremos citar mas ejemplos ni deducir las conclusiones.

Lo que más extraño debe parecer en la insólita agresion del Paiz es que sea un diario portugués el que, á manera de inculpacion, nos lance el epíteto de conservadores. Si el crimen consiste en reconocer la necesidad ineludible de mantener la libertad y el orden, que son inseparables, grandes criminales somos en efecto, y lo es con nosotros la inmensa mayoría de la prensa de todos matices en España y en Europa.

Si conservadores somos de estas bases eternas y solidarias de toda sociedad, bases tan esenciales á la prosperidad como á la independencia de los pueblos.

Pero una cosa no habrá pensado el Paiz, que está mirando de lejos y no puede ver con claridad. El diploma de conservador se ha generalizado muchísimo. De conservadores son tachados, incluso los republicanos sensatos, todos los que no son federales. ¿Quiere el diario lusitano declararse también federal? Le hacemos la justicia de no interpretar así su calificativo.

Hay en Lisboa hombres formales que conocen muy de cerca a nuestro director, y nos han favorecido con sus correspondencias; entre ellos el que nos obsequió con el telegrama que nos sugirió las sencillas observaciones tan mal consideradas por el Paiz. Esos pueden informarle sobre si es ó no enteramente inmerecido el agravio que nos infiere.

Las comunicaciones que recibimos de París y otros puntos nada tienen que ver con las impresiones que en nuestro espíritu puede producir lo que hace público el periodismo en Portugal.

Es posible que nuestros correspondientes se equivocuen sobre las tendencias del Paiz. En tan trascendental asunto, él es el mejor juez. Sin dificultad acreditaremos sus protestas, y las celebraremos, pues no solo del interior, sino de las fronteras de Francia, nos afluyen repetidos avisos pintando con poco favorables colores el género de trabajos que los centros revolucionarios intentan en Portugal.

La irritacion del Paiz, aunque lo empuje a frases poco comedidas, hace esperar que sabrá siempre elegir el modo más á propósito y más eficaz de afirmar su amor al progreso y á las instituciones patrias, que es la causa suya, así como defender la sociedad, el orden y la libertad, es deber de todos cuantos queremos evitar el entronizamiento de la anarquía.

CONFIRMACION OFICIAL.

La Gaceta del domingo publica el parte oficial del general Contreras referente a los vergonzosos y tristes sucesos de Berga. En este documento que acaba de ver la luz pública y que se han apresurado á reproducir casi todos los periódicos, se confirman los horriblos detalles que ya conocen nuestros lectores respecto a la rendicion de Berga, plaza que ha debido y ha podido defenderse y que no lo ha hecho, porque la desmoralizacion é indisciplina de la guarnicion y la degradacion moral y material del comandante militar, han permitido á la más negra traicion entregar atados de pies y manos a los heroicos voluntarios que se batieron noble y denodadamente contra esas hordas de forajidos, á quienes abrió las puertas del cuartel el mismo Morales.

Los defensores del altar y del trono pudieron de esta manera apoderarse de aquel puñado de valientes para asesinarlos después á mansalva por orden de Savalls, tan cobarde y feroz como los miserables que capitanea.

Hé aquí el texto del parte del general Contreras, sobre el cual hemos de permitirnos hacer muy pocos comentarios, porque hechos de tal naturaleza llevan en sí mismos el comentario que merecen.

EXERCITO DE OPERACIONES DE CATALUNA.—Estado Mayor.—Excmo. Sr.: La rendicion de Berga ha sido, como ya indicaba anoche á V. E., una traicion de su comandante militar Morales; y no podía ser otra cosa si se tiene en cuenta que una ciudad que se presta mucho á la defensa por encontrarse en aniteatro y dominada por la fortaleza que evita los ataques por la parte alta, y todo su recinto fortificado convenientemente para resistir las facciones, que no cuentan sino con un mal cañon de hierro, calibre de 4, no se ha defendido sino unas cuantas horas, cuando tenia un gran repuesto de municiones y una guarnicion de 450 á 500 hombres, capaz, no solo de defenderse, sino de atacar y vencer á los carlistas que se presentaron, que no fueron más que unos 700, pues otros muchos en nuestros ha habido en esta guerra en que con más desventaja numérica han alcanzado las tropas la victoria.

Se está instruyendo sumaria, y hasta ahora resulta que solo los voluntarios francos y los del pueblo con unos cuantos soldados han hecho la defensa: que Morales tuvo la tropa encerrada en el cuartel, sin mandar socorros á ninguna parte, por más que los puestos del recinto lo reclamaron varias veces; y por último, que cuando unos cuantos oficiales trataban de apoderarse de él para proveer por su parte á la defensa, abrió á las facciones la puerta del cuartel, en donde ya se habian reconcentrado todas las tropas, que desmoralizadas por la conducta de su jefe fueron desfilando, entregando las armas antes que aquellos pudieran evitarlo.

El simulacro de capitulacion que ajustaron fue confiado por completo á la palabra de honor de los cabecillas y del llamado infante D. Enrique, que después de eludir con el auxilio del comandante militar el firmar un acta, les ofrecieron, sin embargo, ya prisioneros, la conservacion de la vida á todos, promesa formal que no han cumplido; pues desgraciadamente á estas horas Savalls ha fasilado, mejor dicho, asesinado á bayonetas y puñaladas 67 voluntarios de los que de francos se llevó.

Como V. E. ve, no cabe prevision que evite un suceso tan inesperado y poco probable: si la plaza se hubiera defendido veinticuatro horas, como podía hacerlo, aun cuando hubiera contado el enemigo con poderosa artillería y fuerzas diez veces mayores, las columnas llegarán á tiempo de socorrerla. El enemigo se ha llevado el armamento y parte de las municiones que aquí había, cuyo número no puedo precisar por no tener aquí dato alguno, y encontrarse prisioneros los oficiales del destacamento que pudieran saberlo.

La oportuna llegada de las columnas ha evitado que la poblacion se vea casi totalmente destruida, pues habian ya pagado fuego con petróleo á varias casas, á una iglesia y al cuartel; y el vigoroso ataque

de la columna Campos les hizo efectuar una precipitada retirada, que les ha impedido hacer efectiva la contribucion de 20.000 duros que habian impuesto a la poblacion. En este combate la infanteria ha tomado con entusiasmo rocas casi inaccesibles en que aquellos se habian situado, y pocas veces se ha batido con mayor ardimiento.

A mi modo de ver, esta entrega, que se inicia con traicion y continua con escenas de vandalismo, y de la que los carlistas se proponian sacar grandes resultados, ha puesto de manifiesto su impotencia hasta para conservar una plaza de tan buenas condiciones como ésta, y levantado y excitado el espiritu del pais en terminos que he considerado conveniente ofrecerles garantías con la publicacion del bando que tengo el honor de remitir a V. E., y que registrá interinamente hasta que otro definitivo que estoy preparando sea circulado y publicado.

Tambien creo que el ejército necesita (las garantías) que los oficiales no teman su disolucion y se convengan de que al defender la república defienden tambien sus intereses: de otra manera no es posible pedirles grandes esfuerzos, y á esta única razon es á lo que puedo atribuir, á mas del soborno, el que un oficial que como Morales pasaba por distinguido haya llevado á cabo la mayor de las villanias que le es dado á un soldado cometer.

Dios guarde a V. E. muchos años. Berga 30 de Marzo de 1873.—Excmo. Sr.—Juan Contreras.—Escelentísimo señor ministro de la Guerra.

Conviene decir tambien, y esto no lo dice el parte oficial pero se sabe, que si las tropas procedentes de Tarragona y Manresa que iban en socorro de Berga no se hubiesen insubordinado, primero, sin querer salir hasta que les concedieron seis reales diarios como á los voluntarios, y despues saliendo para volverse á las pocas horas á los puntos de donde habian partido, Berga habria sido socorrido á tiempo, apesar de la traicion, porque esta no habria podido dar fruto.

Como hay un particular empeño en ocultar y aun negar la indisciplina del ejército de Cataluña, no es caso extraño que en el parte oficial no se haga mencion del hecho que dejamos apuntado.

Pero el general Contreras hace mencion de un bando que remite al señor ministro y este bando, que ya ha circulado por la prensa, no ha tenido la publicidad oficial que debiera haber tenido.

El hacer caso omiso el periódico oficial de dicho documento, que no carece en verdad de importancia, confirma la autenticidad del publicado por los periódicos, y hace comprender desde luego que el Gobierno no ha querido publicarlo por no verse precisado á desaprobar la conducta de general Contreras que ha pretendido usurpar, no ya atribuciones del Gobierno, sino facultades que solo competen al poder legislativo, disponiendo que se lleve á cabo una contribucion de guerra y señalando, propia autoritate tambien, una pension á las familias de los fusilados.

Asi mismo el general Contreras, para quien la indisciplina y la disolucion del ejército era no ha mucho una especie de tabla de salvacion de la república, se retracta de tan absurda opinion y confiesa en documento público y solamente que la catástrofe de Berga y los bárbaros asesinatos ejecutados por Savalls no pueden atribuirse á otra causa que al temor que el ejército abriga de que muy en breve ha de ser disuelto.

Esta declaracion, que debe hacer gran fé porque procede de un testigo de la mayor excepcion, ha de aumentar si cabe el horror que el pais experimenta ante la catástrofe de Berga.

El Gobierno de la república no puede humanamente resistir por más tiempo; si no hace pronto el orden, si no se rodea de todos los elementos de fuerza que necesita para llevar á cima tan meritoria y urgente empresa, no ya solo la causa de la república sino la de la sociedad pone en gran peligro. Ahora ó nunca; el remedio urge y no puede aplazarse por más tiempo.

Los dos millones cuyo paradero desea averiguar La Igualdad, fueron reintegrados oportunamente á las Cajas de Ultramar, no teniendo por consiguiente para que molestarle el colega.

Ocupese en cambio en averiguar donde existe el orden, la libertad y la justicia ofrecida por la República y habrá prestado al pais un importante servicio.

Buena cogida ha dado La Regeneracion á La Discusion.

Pidió este diario al primero una protesta contra los fusilamientos de Savalls. Diola el colega con ciertas reservas, que parecieron muy mal á La Discusion, y ahora salimos conque tales reservas son las mismas pronunciadas por el Sr. Orense, á nombre de su partido, el 5 de Octubre de 1869, en las Cortes constituyentes, con motivo de los asesinatos de Tarragona.

Buena cogida, volvemos á decir!

Tal es la energia del Gobierno y tal el apoyo que presta á las provincias, hasta aquella en que vive una de nuestras glorias más insignes, que el caballero Dorregaray ha ofrecido al general Espartero una guardia de honor, para el caso de que la faccion se vea precisada á entrar en Logroño.

Este rasgo de audacia inconcebible prueba la autoridad de nuestro Gobierno.

El héroe de Morella, el ilustre príncipe de Vergara bajo la custodia de Dorregaray. Este es el colmo de la indignidad, como dice La Tribuna.

Al nombrarse ayer por los radicales la Junta directiva de su partido, nadie se acordó del Sr. Rivero. Los Vellidos ya que no pueden devorar el presupuesto, se devoran unos á otros. A bien que el Sr. Rivero, debe alegrarse de las veleidades de sus correligionarios, hasta cierto punto.

A pesar de haber dado cuenta La Republica Democrática de la llegada á Madrid del Sr. Ruiz Zorrilla, y de lo que nosotros tambien nos hicimos eco de su inmediata salida para Tablada, el jefe de pélea, poco dispuesto á tomar parte en la que se prepara, no se ha movido ni pensado siquiera en moverse por ahora de Elbas.

Mentira parece que estando cerca la primavera no venga el Sr. Zorrilla á la dehesa de Tablada.

Si La Reconquista no cree los bárbaros fusilamientos llevados á cabo en Berga, lea el parte oficial y se convencerá.

Desgraciadamente son ciertos, ciertosísimos, y nos estraña que el colega carlista pregunte si habrá gente tan malvada que invente noticias de cierta especie para enconar los ánimos. Bastante enconados están con los inhumanos hechos que sus correligionarios acaban de cometer, hechos que no los cometerian ni los trahes del desierto.

Estamos recibiendo numerosas cartas de adhesion al proyecto de Asociacion conservadora para la defensa de los derechos políticos y de los intereses morales y materiales de los españoles. Si las clases conservadoras despiertan del sueño, de la itacion ante el peligro que las amenaza, si se agrupan, si están dispuestas á luchar en la próxima campaña electoral, prestarán un inmenso servicio al pais. Mas si desoyen nuestros consejos, si permanecen indiferentes ante el peligro próximo, inminente que nos amenaza, diremos con toda la energia de nuestra alma, MALDITOS sean los indiferentes, MALDITOS sean los que con su apatia contribuyen á aumentar los males de la patria.

Clases conservadoras! ¡Sus! ¡A la lucha! Fuera la indolencia, fuera la apatia; luchemos todos bajo una bandera comun, cuyo lema sea por el orden, por el orden y con el orden.

Merced á los trabajos y ofertas que el sábado se hicieron, la manifestacion de los intransigentes no se verificó el domingo.

Durante todo el dia del sábado parece estuvieron muy atareados en el ministerio de la Gobernacion, porque por la noche habia que entregar cincuenta credenciales procedentes de aquel y de otros centros administrativos, para satisfacer á pretendientes de última hora, muy recomendados por recientes servicios.

Ayer se decia en algun circulo político, que era mas que probable, que el funesto general Córdova se encargase pronto de la cartera de Guerra.

Nosotros no creemos que la república cometa tal desatino; pero si asi sucediese, nos probaria que hay, no sabemos por quién, decidido empeño en ver rotas del todo las ordenanzas militares, relajada mas y mas la disciplina del ejército, y triunfante en no lejano plazo la causa carlista.

¿Si habrá algun plan oculto entre el bohemio general Córdova y algun santurrón republicano?

Hace dias que anunciamos habia un lance pendiente entre dos marinos de alta graduacion, el uno notable por el mismo que guardó durante el desempeño de su posicion ministerial, el otro notable tambien por la parte que tomó en la insurreccion del Ferrol. Nuestra noticia fué negada por un diario semi-oficial; pero hoy al insistir en nuestro aserto, podemos añadir que el lance continua sin terminar, que así lo dá á entender La Correspondencia, que el ex-ministro está muy afectado, y que su contrincante ha manifestado ayer grandes deseos de terminar el asunto.

En los circulos políticos se dá gran importancia á la entrevista que hoy debe celebrarse entre el duque de la Torre y el presidente del Poder ejecutivo. Quién cree que la conferencia, versará sobre la cuestion de artillería cuyo plazo para el arreglo espira en este dia, y quién opina, que será sobre la situacion del pais, cada dia mas triste y angustiosa.

La España federal dice que hay quien conspira dentro del gabinete.

Si fuera para hacer el orden y salvar el pais ¡vendría conspiracion! pero seguramente no será para eso porque maldito lo que se conoce; al menos ostensiblemente no hay señales que lo justifiquen.

Ayer á las cuatro se han reunido en el salon de presupuestos del Congreso, los diputados y senadores del ex-partido radical, bajo la presidencia del Sr. D. Francisco Salmeron.

El debate lo inició el Sr. Guardia que opinó por el retraimiento, usaron de la palabra otros varios señores, acordando por último ir á las urnas.

Procedióse tambien á la renovacion de la junta directiva del partido, y se acordó la compusiesen nueve individuos, resultando elegidos los Sres. Salmeron (D. Francisco), Figuerola, Becerra, Martos, general, Izquierdo, Beranger, marqués de Sardoal, Bohegaray (D. José) y Mosquera.

Los Sres. Becerra y Martos usaron de la palabra para hacer presente la necesidad de conceder á la comision amplias facultades para adoptar la conducta que fuera más conveniente á los intereses del partido y de la patria.

Acordado así, se dió por terminada la reunion á las seis.

Ahora bien, los radicales no se hicieron republicanos? Entonces, ¿para qué esa junta? Si no lo son, ¿por qué así se llaman?

Definan los radicales de una vez su posicion política, sepamos lo que quieren, á donde van, y qué clase de republica aceptan, y están dispuestos á defender.

Por lo pronto, el partido republicano de siempre fuése en esas juntas, en las conferencias que celebran sus prohombres entre sí, y no olviden que el pais los llama Vellidos.

El comité electoral del partido conservador, que preside el señor duque de la Torre, y del que forman parte los Sres. Santa Cruz (D. Francisco), marqués del Duero y Rios Rosas (D. Antonio), como presidentes que han sido de los cuerpos Colegiados; los Sres. Sagasta, Malcampo y Topete como ex-presidentes del Consejo de ministros; el Sr. Romero Ortiz, en representacion de la comision permanente de la Asamblea, el señor Ulloa como individuo de la minoria constitucional, se han reunido ayer en casa del Sr. Topete para nombrar, como así se hizo, un delegado en cada una de las 49 provincias y un representante de esas mismas provincias en Madrid, que entiendan en todos los trabajos electorales y tengan para este fin la representacion del partido; todo esto en el caso que el Gobierno garantice el sostenimiento del orden y la libertad del sufragio.

Nada menos que á 1.053.711 rs., 46 cént., ascendieron el domingo los pagos hechos por la Caja de Ahorros de Madrid, mientras los ingresos quedaron reducidos á 130.374. Este hecho es más elocuente que cuanto pudiéramos decir sobre nuestra situacion actual y la confianza que inspira á esas clases honradas y laboriosas que solo viven del fruto de su trabajo.

A la reunion celebrada ayer por los radicales, no asistió el grupo que capitanea el Sr. Montero Rios.

No hay duda que el Sr. Montero Rios y sus amigos están dando una prueba de consecuencia y dignidad política á sus antiguos correligionarios.

Tambien estuvi ron ayer de reunion los conservadores alfonsinos; en ella nombraron dos comisiones, una que se entienda con los constitucionales, en los asuntos de elecciones, y otra para que lo haga con los demás partidos de orden.

Anteanoche al ser relevada la guardia de la milicia, en el principal se dieron algunos vivas, que pudieron dar lugar á sucesos desagradables.

Parece que hay deliberado propósito de que choquen los nuevos con los que tantas pruebas de patriotismo vienen dando desde su creacion.

Leemos en La Correspondencia:

«En la última sesion de la comision permanente de la Asamblea se tomaron acuerdos secretos sobre los cuales se guarda conveniente reserva, á pesar de las noticias que la prensa ha dado á luz.»

Mucho ha tardado el colega en saber que no está autorizado para saberse nada de lo tratado por la comision permanente en su última sesion.

En muchas capitales de provincia se están celebrando manifestaciones para quemar todos los objetos que recuerdan las quintas. Estos desahogos federales, quisieramos verlos corregidos con el entusiasmo de acudir á alistarse en los 80 (?) batallones nominales que la república ha creado.

Pero aquí viene de molde aquello, de vayan otros, que los federales se quedan en casa.

El municipio de Sevilla ha dispuesto por temor á ciertas irreverencias y desacatos, que este año no se celebren las procesiones de Semana Santa que tanta nombradía tienen en España y en el extranjero. Pero los republicanos de la Macarena, se han obstinado en que salga su cofradía, diciendo que la Virgen de la esperanza es republicana, y pa-

ra que aparezca como tal, la están bordando un gorro, iriglo.

Se dice que el banco de Málaga se ha suscrito al empréstito del Ayuntamiento por la suma de 50.000 duros, la empresa del ferro-carril por 25.000, y ademas, las casas pudientes como la de los Sres. Henadía, Refins y otras han estado conformes con la cuota á ellos señalada para cubrir la totalidad.

El gobernador de aquella capital ha negado lo del reparto; pero hay empréstito, y los contribuyentes pagan.

CRÓNICA GENERAL.

La Gaceta de ayer no publica ningún decreto ni disposicion de interés general.

Respecto al movimiento carlista he aqui las noticias que nos comunica el periódico oficial:

Cataluña.—La columna al mando del brigadier Martínez Campos, alcanzó en el pueblo de la Forzá las facciones reunidas de Savalls y Guin, con las que se asegura marcha el hermano del Pretendiente, y no solo las hechó del pueblo y alturas colindantes, que fueron atacados con la mayor decision y bravura por las tropas, sino que las obligó á dispersarse, dejando seis muertos en el campo, y llevándose varios heridos. Los soldados se han batido muy bien á las órdenes de sus oficiales, y el brigadier responde de la perfecta disciplina de los batallones Cuba y Cataluña.

Castilla la Vieja.—De las facciones disueltas en la provincia de Oviedo, se han presentado ocho individuos, y el teniente D. Felix Amigo recogió 29 fusiles y porcion de efectos de guerra.

El batallón Vanguardia Republicana, núm. 22, eligió el domingo su plana mayor, habiendo sido agraciados los señores siguientes: Primer comandante, Sr. Rubau Donadén; segundo, D. Venancio Fule; capitán de estado mayor, D. Eleuterio Martínez; primer ayudante, D. Carlos Moreno Rubio; segundo, D. Mariano Algorta; abanderado, D. José Martínez Roman. Estos señores fueron obsequiados ayer con un banquete por la oficialidad del citado batallón.

El Sr. Rubau Donadén es el número mil y tantos de Figueras; no lo olviden nuestros lectores.

En el día de ayer han ingresado en la Caja de Ahorros de Madrid 130.374 rs. y se han devuelto 1.073.711, 46 céntimos de números del Poder ejecutivo.

El general Velarde ha realizado un acto de energia. En Reus ha preso y sumariado á 30 soldados pertenecientes á dos batallones de cazadores, que creemos sean los de Reus y Madrid, continuando sus indagaciones para someter á otros varios á los mismos procedimientos.

Las tropas todas que se hallan bajo las inmediatas órdenes del expresado general, no solo no han manifestado disgusto por aquellas medidas, sino que parece haberlas recibido con satisfacción.

La Crónica de Barcelona refiere sobre la detencion del tren correo de Madrid los siguientes detalles:

El tren habia llegado á Calaf, donde recibió noticia de la presencia de los carlistas en Rajadell y de la interrupcion de la linea; se detuvo pues, aguardando pormenores y despues de cinco horas de espera, cuando los viajeros se disponian á pasar á la fonda de la poblacion en expectativa de órdenes de marcha, llegaron á todo escape cuatro faeciosos de caballería, seguidos luego de 60 caballos mas, intimando á grandes voces que se detuviera el tren.

Empezaron por reclamar las hojas de ruta. Dirigiéronse luego al furgon donde venian fondos, y apoderándose de 19.000 duros, pertenecientes 12.000 á una casa de esta capital, y otros 7.000 á otros comerciantes, aparte de otras cantidades.

Solo se pudo salvar un saco de metalico y algunos otros valores en papel y en numerario, que algunos particulares pudieron conservar con mil zozobras, teniendo que repartir un viajero 20.000 duros que llevaba entre varios compañeros que religiosamente se los devolvieron luego.

Entretanto habian llegado á la poblacion el grueso de las fuerzas de infantería, compuestas de unos 1.200 hombres, al mando de Tristany y de Camats, sin armas algunos, y otros armados de fusiles Berdan. Tambien iban en la partida 15 ó 16 soldados pasados á las facciones, que se dice procedian de los prisioneros de Berga.

Despues del furgon del dinero se dirigieron los carlistas al wagon-correo, cuyas balijas abrieron á bayonetas, apoderándose de la correspondencia oficial, y periódicos, que quemaron.

Habiendo quedado una compañía de guardia en el tren, esta permaneció detenida en la estacion por orden de Tristany, pernctando los carlistas en Calaf, donde quemaron el árbol de la libertad e hicieron requisas de viveres.

A las cuatro de la madrugada se tocó llamada, y á las cinco salieron los carlistas, dando antes en la plaza varios vivas.

Las lineas férrea y telegráfica fueron destruidas, y la partida emprendió la marcha en direccion de Igualada, hacia donde salieron tambien las partidas de Mirret y Nasratat que hicieron iguales destrucciones en Rajadell. Se decia por los mismos faciosos que el punto de reunion seria ahora Odena, desde donde habian de determinar su ulterior direccion.

El gobernador de Jaen ha enviado una delegacion al ayuntamiento de Alcaudete, en donde, al parecer, cuenta con muchas simpatías el señor duque de la Torre.

Un colega sospecha que la tal delegacion no tiene otro objeto que el de echar á rodar aquel municipio, sustituyéndolo con otro de federales. ¿Qué suspicaces son algunas gentes!

¿Pues no ha ofrecido el Sr. Figueras una gran libertad, y una gran imparcialidad en las elecciones?

La facción Tristany, después de incendiar los registros de la propiedad de La Guardia, emprendió la marcha hacia el campo de Tarragona, en donde debe encontrarse a estas fechas.

Los voluntarios de Haro han preso a un sujeto que estaba explorando los puntos viables del Ebro. Dicho sujeto parece ser sobrino del general Elio, y se le han encontrado algunos papeles sospechosos, y un reloj con los retratos de D. Carlos y doña Margarita y varias monedas de plata. Está detenido en la cárcel de Logroño.

En Lugo fué copada anteaer la partida carlista mandada por el cabecilla D. José Rodríguez, en las inmediaciones de Sarria. Este quedó hecho prisionero.

Los pasajeros que, procedentes de Madrid, se hallan detenidos en Vitoria, se ven imposibilitados de continuar su viaje a San Sebastian ó retroceder a Bilbao, Santander ó Valladolid, á causa de las facciones que están sobre la vía.

Dice un periódico portugués que han salido de aquellos países para el nuestro algunos jóvenes hijos de familias conocidas, que vienen á alistarse en contra de los carlistas.

El Sr. Castelar es sin duda entre los actuales ministros el que más laboriosamente trabaja en favor de la república, cuya consolidación desea de buena fé.

Ultimamente parece que ha dirigido una notable carta á los intrasigentes de Sevilla, en la cual les encarece mucho cuanto importa mantener el orden, y se expresa en terminos muy enérgicos al ocuparse de la conducta política que debe seguir todo el que se precie de buen republicano.

Mas de doscientos mil duros del empréstito carlista, dice un colega, hay colocados ya dentro de Madrid.

El director del Tesoro ha celebrado ayer una conferencia con el general director del Consejo de enganches y redenciones del servicio militar, para ponerse de acuerdo y fijar la cantidad que el Tesoro ha de facilitar para atender á los gastos de la creación de los ochenta batallones de cuerpos francos.

Han regresado á Barcelona cinco voluntarios que pudieron escapar á la matanza consumada por Savalls. Con referencia á estos voluntarios, se dice que son 85 las víctimas.

Entre los muchos pasajeros que se encuentran detenidos en Vitoria, á causa de la interrupción de la vía férrea por los carlistas, se cuentan los Sres. Oteiza, presidente de la comisión de Hacienda de España en el extranjero, y Flores, vicepresidente de la misma.

En Vitoria se celebró consejo de generales para ver y fallar la causa seguida contra el brigadier de artillería Sr. Blengua, director subinspector que fué de dicho cuerpo en aquel distrito militar, por haberse ausentado de aquella población en el momento en que el mariscal de campo Sr. Hidalgo tomaba posesion de aquella capitania general.

Uno de los vecinos mejor acomodados de Pomer, distrito de Borja, ha sido secuestrado por una cuadrilla de malhechores.

Han sido puestos en libertad los diputados provinciales e individuos del ayuntamiento de Ciudad Real. La exproclacion se ha llevado á efecto en virtud de auto judicial.

Dice la Montaña de Pamplona que el día 17 del corriente fué fusilado por los carlistas, en jurisdiccion de Oteiza el guardia civil Luis Gonzalez. El infeliz fué arrancado del lecho en que se encontraba postrado por sus dolencias y asesinado á pocos pasos del pueblo, sin que aquellos cafés mandados por el cabecilla Lataza tuviesen para nada en cuenta que el desgraciado guardia Gonzalez estaba bajo la proteccion de un individuo de la humanitaria asociacion de la Cruz Roja.

La partida que manda el cabecilla Guio en Palau (Cataluña), pidió hace pocos dias que el tren núm. 12 se dejara libre en San Celoni, y se pusiera á su disposicion. El pueblo se opuso á ello y Guio amenazó con fusilar á los empleados y quemar las estaciones, interrumpiéndose desde entonces el servicio entre varios puntos, y quedando reducido en las cercanias del sitio aquel al de Barcelona y Granollers, y Barcelona y Arenys.

¿A qué no saben nuestros lectores quién va á impedir el ataque de los carlistas á Puigcerdá?

Los tropas y los voluntarios. Eso es claro como la luz.

Los ministeriales aseguran que lo que impedirá el ataque son las nieves.

Ha llegado á Madrid el gobernador de Albacete, con objeto de conferenciar con el Gobierno acerca de los atropellos que los carlistas cometen en aquella provincia, y de los medios que sería conveniente adoptar para evitarlos en lo sucesivo.

Un amigo nuestro, que en las afueras del Portillo de San Bernardino sintió silbar anteaer sobre su cabeza algo que le parecieron balas antes de poder ver que un batallon de artilleros hacia ejercicio de fuego en las inmediaciones del Buen Suceso, nos ruega llamemos la atencion de quien corresponda para que dichos ejercicios se efectúen con las convenientes precauciones, á fin de no causar daños, tal vez irreparables, por falta de cuidado.

El gremio de toneleros y barrilepos de Málaga se ha declarado en huelga despues de celebrar una manifestacion el miércoles en número de 300, reclamando que no se desembarcase el cargamento de vasijas que habian conducido á aquel puerto dos buques procedentes de Francia.

Al despedirse de los barceloneses el general Contreras les ha dirigido dos alocuciones, exhortándoles á la conservacion del orden (!) y á la obediencia (!) hácia las nuevas autoridades.

Anteaer se decía en el salon de conferencias que al dirigirse dias pasados el brigadier Martinez Campos con su columna en persecucion de una partida carlista, los soldados se sentaron en mitad del camino á descansar, no pudiendo continuar la persecucion de aquellos, que ménos fatigados sin duda prosiguieron su camino.

Ayer ha sido denunciado el segundo número de Los Desembarcados.

En Carrion de los Condes han entrado dos veces sucesivamente los carlistas; pero la segunda con circunstancias increíbles.

El día 5, á las seis de la mañana, penetraron en la villa siete hombres montados, sin que se les hiciese resistencia alguna.

Exigieron al ayuntamiento 2.000 duros, haciendo para ello reunir á los mayores contribuyentes. Al registrar de la propiedad le pidieron 4.000 rs. y 10.000 al administrador de rentas, contentándose con 400 reales del primero y 800 del segundo.

También intentaron quemar los libros del registro civil, pero al fin no lo realizaron.

En las inmediaciones de Motilleja (?) provincia de Albacete, ha aparecido una partida carlista que se ha dirigido hácia Tarazona.

En Lilla, cerca de Montblanch, ha entrado el cabecilla Pino con su partida, llevándose en rehenes cuatro individuos del ayuntamiento y tres propietarios por no haber satisfecho la contribucion á los carlistas.

El ayuntamiento de Lamadrid (Santander) ha dispuesto que anualmente se celebre una feria de ganados el 26, 27 y 28 de Mayo, libre de impuestos.

Según leemos en un periódico de Paris del 2 del actual, dos dias antes ocurrió un fatal accidente á D. Salustiano de Olózaga. Hallábase el embajador de España jugando al billar con uno de los agregados de la embajada, cuando este al apuntar una bola se le desvió el taco y por una inspeccion fatalidad dió en el ojo de S. E. con la punta. El golpe fué tan violento que salió mucha sangre de la órbita del ojo, resultando una inflamacion que pone en peligro la pérdida parcial de órgano.

Si tal desgracia le aconfece, ¿cómo se compondrá para mirar la frontera y observar los movimientos de los carlistas?

El brigadier Martinez Campos alcanzó el domingo á la faccion que el dia anterior atacó á Palau, y á la que se dirigia á San Felix de Payetell, en el pueblo de la Forza. Los carlistas estaban oyendo misa cuando llegó la columna, que los desalojó del pueblo, y acto contínuo de las alturas inmediatas de que se habian posesionado.

La tropa, á pesar de una larga marcha y de no haber aun comido, se batió denodadamente, causando á los carlistas seis muertos y poniendo en dispersion á los demás, cuya persecucion continuó sin descanso.

El gobernador de Granada desmiente en parte telegráfico la noticia publicada por algunos periódicos de que recorra aquella provincia una partida armada disolviendo los ayuntamientos.

Eso dice el gobernador federal. Pero vean nuestros lectores lo que dice La Libertad, periódico de aquella localidad en su número del día 2.

Anteaer á las seis de la tarde regresaron á esta ciudad las fuerzas de voluntarios que el domingo marcharon á Santa Fé, Gábia y otros puntos con objeto de arreglar algunos ayuntamientos. Parece que en Santa Fé obtuvieron 3.600 rs. para dar seis por plaza, y 3.000 en el de Gábia para igual objeto. Los vecinos de Santa Fé tuvieron alojados en sus casas á los voluntarios.

De lo que resulta que si hoy no recorre la provincia ninguna columna quitando ayuntamientos, es por que ayer la habia recorrido y hecho lo que se proponia.

El ministro de la Gobernacion se ocupa estos dias en dirigir circulares á los gobernadores de las provincias donde hay agitacion ó desórdenes. Además de las dos que ya conocen nuestros lectores, por el correo de ayer debieron salir las que se mandan con carácter reservado á los de Granada y Zaragoza.

Nunca es tarde si se hace el orden... pero vamos creyendo que no se hará.

Las operaciones topográficas para el levantamiento del mapa general de España, están suspendidas por consecuencia de la agitacion que reina en la mayor parte de las provincias.

De Salamanca escriben al Norte de Valladolid que hallándose explicando la doctrina á los fieles el párroco de Vellis, se presentó en la iglesia un sujeto gritándole que se bajese del púlpito ó le dispararía un tiro. Este hecho alarmó al pueblo, y el cura transigió prudentemente suspendiendo el acto. También añade el correspondal que en el próximo pueblo de Aldeanueva de Figueras han talado los encinares, obligando al diputado provincial del distrito, párroco y autoridades municipales á ir con ellos á practicar, cobibidos con amenazas de muerte, tan vandálicos hechos.

El correspondal zamorano del mismo colega escribe que en un pueblito cerca de Fuentesauco se han repartido los vecinos los bienes del marques de Alcañices.

Para el domingo se preparaba en Granada una gran manifestacion federal, con objeto de solemnizar el primer domingo de Abril en que se verifica el sorteo de la quinta. Además los manifestantes debian pedir la abolicion de la pena de muerte y la cesion de un convento de monjas á los voluntarios de la república.

Las autoridades y algunos republicanos sensatos gestionaron activa y enérgicamente para que no se llevase á cabo la manifestacion, que consideraban ocasionada á producir serios desórdenes, y abrigaban la esperanza de que conseguirian su objeto; pero á la madrugada del domingo un nuevo telegrama recibido por el Gobierno reprodujo el temor agravado con caracteres tan alarmantes, que si por ellos hubieramos de juzgar creeríamos que eran inminentes desórdenes serios en la capital citada.

Otro telegrama recibido por la tarde anunciaba, en fin, que no se habia verificado la manifestacion.

En todas las poblaciones, donde anteaer tuvieron lugar manifestaciones pidiendo la absoluta abolicion de las quintas, fueron quemadas las tallas de los ayuntamientos.

El general Contreras era anoche esperado en Madrid. Hé aquí el pronóstico que hace para el mes actual el zaragozano Sr. Castillo:

«Gran variacion atmosférica en toda España desde el 19 al 29; los rios fuertes; en los mares tempestades y truenos; estos se extenderán generalmente por la mayor parte de nuestra Peninsula; las lluvias serán escasas, pero no faltará algun pedrisco por causa del sol fuerte, que llegará á 21 grados, sucediendo en Castilla, Aragon, Andalucía y Barcelona, llegando mucha parte á Valencia.»

Ayer tampoco hemos recibido correo de Francia. Con el de hoy son ya cuatro los correos que faltan.

Con referencia á un subteniente de carabineros á quien los carlistas habian hecho prisionero en Ripoll y que en Rivas logró fugarse, se sabe que han llegado á la faccion de Savalls, procedentes de Francia, once titulados brigadieres y coroneles, todos con barba blanca y que se mostraban muy confiados en que el ejército, en el estado en que hoy se encuentra, no podría dominar la insurreccion carlista.

El escándalo que dan los carlistas en tiempo de la república, llega hasta invadir el sitio llamado Los Arenales, inmediato á Bilbao, para robar á los tripulantes de las barcas y otros trabajadores la comida que acostumbra llevar diariamente. Con el sistema militar que predicán los diarios republicanos se acabará la guerra civil cuando quieran los carlistas.

Segun parte del administrador ambulante de correos, ayer han llegado á Miranda por la carretera cuatro expediciones del extranjero desde Vitoria, que anoche debieron salir para Madrid en el expres. Las expediciones detenidas en Miranda saldrían por carretera para Vitoria ayer tarde. Se ignora cuando podrá rehabilitarse la linea férrea.

Segun participa el gobernador militar de Palencia, existen algunas partidas carlistas en la provincia con intencion de atacar á Reinosa, pero se han tomado precauciones para evitarlo.

En Alicante, despues de verificada la manifestacion del domingo, se agolpó la muchedumbre á la plaza pretendiendo derribar la lápida de la Constitución.

Los carlistas, algunos al ménos, manifiestan casi seguridad y contentamiento de que no se arregle la cuestion de los artilleros, porque esperan hallar un gran refuerzo muy pronto con algunos oficiales del arma.

De La Igualdad de ayer copiamos las siguientes líneas:

«Casi todos los periódicos han hablado ligeramente estos dias sobre una visita que suponen hecha á la redaccion de La Igualdad por determinados grupos; pero, en honor de nuestros compañeros en la prensa, debemos reconocer que todos han respetado nuestra reserva en este particular. Además de que nuestro domicilio es inviolable, de los asuntos que personal y privadamente nos conciernen, á nadie tenemos que dar cuenta de ellos, y no tenemos en costumbre entregarlos al dominio público, mucho ménos cuando pueden ceder en honra y crédito nuestro.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

LISBOA 6.—Se ha publicado un anuncio para el pago del cupon á los tenedores de la deuda española. El martes próximo se cerrará el parlamento. Tranquilidad completa en todo el reino. Nota. A causa del mal estado de las líneas no se han recibido aun los telegramas de Francia correspondientes al dia de ayer.

El teatro de Lope de Rueda abrirá sus puertas el próximo domingo de Pascua, habiendo ya publicado la lista de la compañía dramática que en el ha de actuar, en la que figuran artistas muy conocidos.

La empresa cuenta con un gran repertorio de obras nuevas, entre las que figuran La gran jugada.—El rosario de mi abuela.—Rey sin corona.—Carota Corday.—El ramo de flores.—El laurel de la victoria.—La estatua de carne.—La deshonra.—Diana.—Jaque al Rey.—Un drama de familia.—Consecuencias.—Susana.—Vaseo Nuñez de Balboa.—Cada uno en su caso.—Cinco dias de lucha.—Don Beltran de la Cueva.—La tierra prometida.—Virtud y pobreza, y un cecido número de comedias en un acto.

El domingo próximo se estrenará en el elegante coliseo de Jovellanos la zarzuela cómica en tres actos y en verso, escrita sobre el pensamiento de un sainete antiguo, por varios escritores modernos, titulada La creación refundida. La musica de esta obra es original de uno de nuestros mas aplaudidos maestros.

En el escaparate de un almacén de musica está la partitura de Eloisa y Abelardo, que acaba de imprimirse.

Sobre las cubiertas de la misma se lee en letras grandes el espresado título Eloisa y Abelardo, y un poco mas abajo la siguiente advertencia:

«Hemos tenido el gusto de recibir la obra que acaba de dar á luz el Sr. Piatosté, director de la Gaceta, titulada «El tecnicismo matemático en el diccionario de la Academia Española», que prueba un estudio detenido y concienzudo, hijo de las largas vigiliass de quien con tanto aprovechamiento ha cultivado y defendido los conocimientos de las ciencias exactas.

Por el orden siguiente se harán las exposiciones parciales que han de verificarse dentro de la universal de Viena:

- 1873 Mayo 1.º—Apertura de la Exposicion.
1873 Mayo 17-10. Primera exposicion de flores; exposicion de frutas de invernáculo y frutas conservadas naturalmente.
1873 Mayo 31 hasta Junio 9.—Exposicion de ganado vacuno, lanar, moreno, cabrio y asnal.
1873 Julio 15-25.—Segunda exposicion de flores; exposicion de frutas de pepita (fresas, frambuesas) y de cerezas.
1873 Agosto 20-30.—Tercera exposicion de flores; exposicion de ciruelas y peras tempranas.
1873 Setiembre 18-23.—Cuarta exposicion de flores; exposicion de ciruelas, de peras de otoño y de manzanas.
1873 Setiembre 18-27.—Exposicion de caballos, de aves de corral, de palomas, de perros, de gatos, peces, etcétera.
1873 Setiembre 21-23.—Corridas internacionales de caballos.
1873 Octubre 1.º-15.—Exposicion de los productos de los viveros y de los viñedos.
1873 Octubre 4-6.—Exposicion de caza.
1873 Octubre 31.—Clausura de la Exposicion.
1873 Diciembre 31.—Plazo para recoger los objetos.
1874 Junio 30.—Venta de los objetos no recogidos y que se almacenan por cuenta de la direccion general.

ECOS DE LA PUERTA DEL S.JI.
—Escolástica: prepárate para ir á la venta á comer.
—Chico! si ayer no tenias pan, ¿de donde te han venido hoy las blancas?
—Como no hay manifestacion me han dado permiso para ir á tomar el sol.
—Ay Pepel! Si hubiese manifestaciones todos los dias!

—Ciudadano: la gente me pregunta á que hora es la manifestacion.
—A ninguna! se ha suspendido de orden superior.
—Pero habrán dado...
—Toma! por supuesto.
—¿A que hora voy mañana á tomar la consigna.
—A las doce.

Martes Santo.—San Dionisio, y el beato Julian de San Agustín.
Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Concepcion en San Pedro, en San Plácido, ó la de la Medalla Milagrosa en San Ginés.

FUNCIONES PARA HOY.
ESPAÑOL.—No hay funcion.
CIRCO.—No hay funcion.
ZARZUELA.—No hay funcion.

VARIEDADES.—A las 8 1/2.—La capa rota.—Por un portugués.—Haciendo la oposicion.—Despues de cinco años.
MARTIN (Santa Brígida).—A las 8.—La pasion y muerte de Jesús.

SALON ESLAVA (Pasadizo de San Ginés).—A las 8.—En el cuarto de mi mujer.—El mundo por compromiso.—El ratón de mi vecina.—Un tigre de Bengala.—Baile.
ROMEA.—A las 8 1/2.—La broma conyugal. La bolsa ó la vida.—Amor y Caridad.—La venida del Mesías.—Baile.
RECREO.—A las 8.—En las astas del toro.—Robinson.
CAPELLANES.—A las 8.—Ardid cómico.—El mártir de Goigota.—Las cutas.—Baile.

SEÑALAMIENTOS PARA HOY.
Caja de depósitos.—Intereses de depósitos en efectos públicos, primer semestre de 1872, número 117 de sorteo, carpets números 841 y 842 de señalamiento.

BOLSA DE AYBRO.
Renta perpetua al 3 por 100, publicado, 19-15, 20, 40 y 50.
Pagueños 19-15, 10 y 15.
Renta perpetua exterior al 3 por 100, publicado, 24-25; perqueños, 24 75.
Billetes Hipotecarios del Banco de España segunda serie, publicado, 101-50 y 102-00, no publicado, 101-90.
Bonos del Tesoro, de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, publicado, 62-15, 62 1/2, 62-30 y 25.
Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2.000 reales, publicado, 37-90, 38 00 y 37-80.
Ile n. 10, id. de 20.000 rs., publicado, 37-00, no publicado, 37-40.
Acciones del Banco de España, no publicado 154-00.
Cambios.—Londres, 4 90 dias fecha, 48 20.
París á 8 dias vista, 5-06.

MADRID.—1873.
IMPRENTA Á CARGO DE JUAN INERSTA.
Hortaleza, 128.

SECCION DE ANUNCIOS.

REUMATISMO

CURADO RÁPIDAMENTE POR POCO DINERO.



Más de cien millones de personas, del viejo y nuevo Mundo, han admirado en muchísimos casos las sorprendentes propiedades higiénico-medicinales del ACEITE DE BELLOTAS con savia de coco...

LA RIOJANA.

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES A VAPOR.

(fuerza de 70 caballos)

LOPEZ HERMANOS.

Dirección general en Málaga, plaza de San Juan, 34 al 38.

MADRID.

SUCURSALES:

SEVILLA.

Lopez hermanos, Vislación, 2. La gran aceptación que vienen mereciendo en toda la Península nuestros chocolates, nos obligó, hace tres años, a establecer dos sucursales...

UNICO REMEDIO CONOCIDO EN LA TIERRA.

PARA LOS CALVOS, CANOS Y ALOPETICOS.

EL ACEITE DE BELLOTAS, CON SAVIA DE COCO, privilegiado, ha patentado en doce años y en millones de casos, que es el más poderoso de los descubrimientos hechos desde que el globo existe para hacer salir el pelo...

ACADEMIA PREPARATORIA PARA TELEGRAFOS Y Marina, fundada en 1853. Director, D. Rafael Palet y Villaya, del cuerpo de telegrafos.

PRESTAMOS ECONOMICOS SOBRE TITULOS DE consolidado, bonos y billetes del Tesoro, subvenciones de ferro-carriles, resguardos de la Caja de Depósitos, cupones en rama y en factura, acciones del Crédito Comercial, obligaciones de la Península, municipales, títulos de sisas y toda clase de valores cotizables.

MODO DE PROPAGAR LA INSTRUCCION PRIMARIA en las poblaciones agrícolas y en las clases jornaleras. Obra premiada por la Sociedad Económica Matritense y escrita por D. Gregorio Herranz, profesor de las Escuelas normales de Guadalupe.

VAPORES CORREOS DE CANARIAS. SALIDAS DE CADIZ: 2 y 17 de cada mes. Representantes en Cádiz, Sres. Retortillo.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA DE NAVEGACION POR VAPOR AL PACIFICO

LINEA REGULAR SEMANAL.

VAPORES-CORREOS INGLESES

PARA RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO, BUENOS-AIRES, VALPARAISO.

ARICA, ISLAY, CALLAO DE LIMA.

Y TODOS LOS PUERTOS DEL PACIFICO tocando cada quince dias en Pernambuco y Bahia.

De Liverpool todos los miércoles. De Burdeos todos los sábados. De Lisboa todos los martes. De Santander una vez al mes. De Coruña una vez al mes. De Vigo dos veces al mes.

LAS EXPEDICIONES DE MADRID SALEN TODOS LOS SÁBADOS

Table with columns for destinations (A PERNAMBUCO BAHIA, A MONTEVIDEO, A VALPARAISO) and rows for ticket prices (DE LOS BILLETES, Desde Madrid, Santander, Coruña o Vigo, Lisboa).

Esta Compañía, que cuenta con más de 70 grandes y magníficos vapores de su propiedad, construidos con todos los adelantos conocidos, puede ofrecer a los señores pasajeros las mayores comodidades y el más esmerado trato.

D. L. RAMIREZ, CALLE DE ALCALA, NÚM. 12, MADRID.

PENA,

PELUQUERO Y PERFUMISTA.

premiado por la Exposición aragonesa y por la sociedad de Amigos del país de Zaragoza ofrece a V. sus establecimientos situados en la calle de la Abada, números 24 y 23 (tres tiendas); en Madrid, en donde se afeita, corta y riza el pelo por 4 rs. cortado o rizado 2 rs.; afeitado y peinado liso 1 real; también se admiten abonos por targetas; a 40 rs. docena, que sirven para afeitar, cortar, peinar o rizar el pelo.

Se venden cepillos para la ropa, sombrero, cabeza, dientes, y paños; gran surtido de peines y lencerías de marfil, concha y de todas clases; peinetas esponjas, horquillas y redecillas.

ADVERTENCIA. En dichos establecimientos se encuentran toda clase de novedades de moda en peinados de señora, como en adelantos pertenecientes al ramo de peluquería, por ser una de las primeras casas en España de su clase.

UNCIENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los hospitales de Europa para el tratamiento de las inflamaciones y abscesos de los miembros inferiores, dolor al caminar, dolor de la cabeza, etc.

Muchas veces he oído decir que las pildoras de Holloway son un remedio maravilloso para el tratamiento de las enfermedades de la vejiga y de la próstata.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas más recientes, representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen; las explicaciones más detalladas que se pueden desear; la moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.



LA MADRILEÑA.

EMPRESA DE DILIGENCIAS. PROPIEDAD DE LOS SRES. PAYERAS E HIJO. SERVICIOS COMBINADOS CON LOS FERRO-CARRILES. Esta antigua y acreditada empresa tiene establecidos servicios diarios con excelentes y cómodos carruajes, desde la estación de San Fernando (Cádiz) para el Campo de Gibraltar, tocando en Conil, Vejer, Tarifa y Algeciras.

A LAS DOS PALABRAS,

La corsetera Julia A. de Zugasti, premiada en las exposiciones de Madrid y Valladolid, con el consejo y dirección de los primeros doctores en medicina, sigue mejorando de día en día su sistema de suspender el abdomen y de corregir con sus fajas las dislocaciones y demás dolencias del bajo vientre.

OSTRAS FRESCAS A 5 1/2 REALES DOCEÑA. CALLE DE LA CRUZ, 42, principal.

N. TOLEDO,

EDITOR DE MÚSICA. se ha trasladado, de la calle de Valverde, número 1, cuadruplicado, a la de Fuencarral, 11, y desengano, 2, cerca de la Red de San Luis.

SE VENDE UN SOLIDO Y ESPACIOSO CLARENS construido en París, ó se cambiará por una berlina ó victoria: Calle de Hortaleza, núm. 5, cuarto 2.º izquierda, darán razón de 1 a 2.

PRESTAMOS Y COMPRAS DE ALHAJAS

papel del Estado, casas y papeles del Monte de Piedad, con reserva y prontitud. VENITA DE ALHAJAS Y RELOJES DE ORO precios fijos baratos. Las habitaciones de venta separadas de las de empeño. CALLE DE PRECIADOS, 13, ENTRESUELO.